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 IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO  

Sono presenti i professori ordinari e straordinari: ABBATI MARESCOTTI PIERPAOLO, 
AVANZOLINI GUIDO, BACCARANI GIORGIO, BAROZZI GIULIO CESARE, BONIVENTO 
CLAUDIO, CORAZZA GIORGIO, FERRI MASSIMO, FILICORI FABIO, MASETTI GUIDO, 
NATALI ANTONIO, RIZZOLI VITTORIO, RUDAN MASSIMO (che presiede), SARTI 
EUGENIO, TOTH PAOLO, UGUZZONI ARNALDO; i professori associati: BASSI PAOLO, 
DOGHIERI FERRUCCIO, GNUDI GIANNI, GRANDI ALESSANDRO, MARTELLI ROSSI 
MARIA (che funge da segretario), TARABUSI VALERIO; i ricercatori: BELLAVIA GIUSEPPE, 
CALLEGATI FRANCO, CAPRARA ALBERTO, LAMBERTI CLAUDIO, LONGO 
MARIOLINA, OMICINI ANDREA, RAFFAELLI CARLA; i rappresentanti degli studenti in 
CCDL: BALDAZZI SILVIA, VEZZALI SIMONE. 
Hanno giustificato la propria assenza i professori ordinari e straordinari: ANDRISANO ORESTE, 
BOARI MAURELIO, CALANDRINO LEONARDO, COLLE RENATO, FALCIASECCA 
GABRIELE, FALDELLA EUGENIO, FREDDI ALESSANDRO, GUIDORZI ROBERTO, 
MARTELLO SILVANO, MONACO VITO ANTONIO, NERI GIOVANNI, PARENTI 
CASTELLI VINCENZO, PARESCHI ARRIGO, VANNINI GIANNI, VERONDINI ETTORE; i 
professori associati: BARLETTA ANTONIO, CAPITANI GLORIA, CAPPELLO ANGELO, 
CHIANI MARCO, CORRADI ANTONIO, DESALVO AGOSTINO, DUMAS ANTONIO, 
FILIPPETTI FIORENZO, GANDOLFI ALESSANDRO, GRANDI FABIO, GUERRIERI 
ROBERTO, LIPPARINI ALESSANDRO, MURACCHINI AUGUSTO, SALMON CINOTTI 
TULLIO, SCALAS MARIA RITA, SGALLARI FIORELLA, TONIELLI ALBERTO, URSINO 
MAURO; il professore a contratto: AMANTI CARLO; i ricercatori: CARLONI FRANCA, 
COSTANZO ALESSANDRA, D’AGOSTINO MICHELA, DEGLI ESPOSTI VITTORIO, DI 
STEFANO LUIGI, FERRARI FAUSTO, FRANCHI SCARSELLI ELEONORA, GENTILI 
GIORGIO, GRAMMATICO CATALDO, MASOTTI DIEGO, MASTRI FRANCO, MORIGI 
SERENA, NIBBI ROBERTA, PASINI GAETANO, TARTARINI GIOVANNI. 
Risultano pertanto assenti ingiustificati i professori ordinari e straordinari: CALZOLARI PIER 
UGO, LASCHI ROBERTO, MATARASSO SILVANO, MELLO PAOLA, RICCÒ BRUNO, 
RINALDI MARIO; i professori associati: BORGHI CARLO ANGELO, CORAZZA GIOVANNI 
EMANUELE, GILOTTI ANNA LUISA, MALAGUTI FRANCO, MELCHIORRI CLAUDIO, 
MIRRI DOMENICO, PIRANI STEFANO, SOBRERO ENRICO; i ricercatori: ABENDA 
SIMONETTA, ANCONA FABIO, ARCOZZI NICOLA, BENINI LUCA, CAINI CARLO, 
CASTALDI PAOLO, CATANIA GIUSEPPE, CAVALCANTI SILVIO, MANFREDINI MARIA, 
MESSORI MASSIMO, PERETTO LORENZO, TARTAGNI MARCO, ZUCCHELLI STEFANO; 
i rappresentanti degli studenti in CCDL: RICCI GAIA, ROCCHI LAURA. 
Alle ore 15.05, constatata la presenza del numero legale come dai fogli di presenza, il Presidente 
dichiara aperta la seduta con il seguente ordine del giorno:  
1- Comunicazioni 
2- Pratiche Studenti: Socrates/Erasmus. Trasferimenti. Riconoscimento studi svolti all’estero 
3- Piani di studio individuali. Tirocinio 
4- Funzioni didattiche e afferenza al C.L. di Ricercatori della Facoltà 
5- Nomina delle Commissioni per esami di profitto 
6- Nulla osta a Ricercatori Confermati 
7- Nulla osta a Professori Associati 
8- Nulla osta a Professori Ordinari 
9- Varie ed eventuali 
 
 



UNIVERSITA' DEGLI STUDI DI BOLOGNA 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI CORSO DI LAUREA 
IN INGEGNERIA ELETTRONICA 
DEL 3-2-2000  

PAG. 2 
 

 

 IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO  

1. Comunicazioni. 
 
È stato predisposto un modulo di una pagina per il Tirocinio pratico facoltativo. Il modulo è 
disponibile presso la Segreteria didattica del DEIS (secondo piano, Sig.ra Grandi): esso deve essere 
compilato dallo Studente e successivamente firmato dallo Studente, dal Tutore e dal Rappresentante 
della Struttura ospitante. Infine, il modulo viene firmato dal Presidente del CCL dopo che il 
Consiglio ha approvato il programma del Tirocinio, e dal Direttore del DEIS a conferma che la 
Struttura ospitante è stata convenzionata. Una volta che questa procedura sia stata completata, 
l’attività di Tirocinio può avere inizio. È stato anche predisposto un foglio informativo che riassume 
la procedura di accesso al Tirocinio. È prevista la creazione di una pagina Web in cui saranno resi 
disponibili il regolamento, il foglio informativo, e il modulo descritto sopra. 
 
La Ditta MACRON di Crespellano si è dichiarata disponibile ad accogliere tirocinanti (All. 1.1). 
 
Il Prof. Uguzzoni ha diffuso i risultati della prima prova di Meccanica del corso sperimentale di 
Fisica Generale M.E., tenuta il 21 dicembre 99 e, per confronto, quelli della prova intermedia del 
corso standard, tenuta il 5 aprile 99 (All. 1.2). 
 
Il Preside informa di un’offerta di stage, per laureati o laureandi, da tenersi a Milano nella redazione 
di CiaoWeb (All. 1.3). 
 
Il Preside ha trasmesso l’elenco dei Ricercatori della Facoltà che assicureranno la sorveglianza nelle 
aule durante le prove di conoscenza della lingua inglese (All. 1.4). 
 
Lo scorso 20 gennaio i Presidenti dei CL dell’Ingegneria dell’Informazione hanno richiesto, per 
l’anno finanziario 2000 e nell’ambito dei provvedimenti per il diritto allo studio il cui regolamento 
era stato diffuso in dicembre, un finanziamento di 240 milioni a supporto del tutorato dei i corsi del 
primo e secondo anno. In particolare, si è richiesto di trasferire il finanziamento direttamente ai 
Dipartimenti coinvolti nella didattica sperimentale dell’Ingegneria dell’Informazione (All. 1.5). 
 
Il Prof. Omicini comunica di aver designato il tutore per il corso di Fondamenti di Informatica A 
(All. 1.6). 
 
Il Prof. Bonivento espone la bozza del 26 gennaio del documento su cui dovrebbero basarsi i futuri 
Decreti d’area. In particolare, rileva che nell’elenco delle classi specialistiche compare la classe di 
Ingegneria elettronica e dell’Automazione. Dal punto di vista disciplinare tale accorpamento appare 
come una forzatura, ed è contrario a quello che è l’auspicio generalmente accolto dai Docenti del 
raggruppamento Automatica, che ritengono più opportuna l’istituzione di una classe di Ingegneria 
automatica a sè stante. Interviene il Prof. Masetti, che si dichiara d’accordo sull’opportunità che 
vengano istituite due classi separate di Elettronica e Automatica. A tale auspicio il Consiglio si 
associa unanime. 
 
Sempre a riguardo della bozza di documento citata sopra, il Prof. Baccarani esprime 
preoccupazione al riguardo della ventilata istituzione della classe di Scienze dell’Ingegneria. Egli 
ritiene in particolare, che sotto questa denominazione, potrebbero venire attivati Corsi di Studio 
mancanti dei connotati di tipo sistemistico e progettuale che sono fondamentali per la formazione 
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degli Ingegneri. Questa preoccupazione è motivata dall’esperienza derivante dall’istituzione, in altre 
Sedi, di Corsi di Laurea consimili. 
 
2- Pratiche Studenti: Socrates/Erasmus. Trasferimenti. Riconoscimento studi svolti all’estero. 
 
- Lo studente Meletti Simonluca (matr. 2146-50156) chiede il riconoscimento del periodo di studi 
svolto dal 13 marzo 1999 all 21 settembre 1999 presso l’Università Oulu (Finlandia) per la 
preparazione della tesi di laurea. 
Dopo aver istruito la pratica, il CCL in Ingegneria Elettronica approva all’unanimità la richiesta. 
- Lo studente Micilotta Fabio (matr. 2146-50207) chiede il riconoscimento del periodo di studi 
svolto dal 13 marzo 1999 al 21 settembre 1999 presso l’Università Oulu (Finlandia) per la 
preparazione della tesi di laurea. 
Dopo aver istruito la pratica il CCL in Ingegneria Elettronica approva all’unanimità la richiesta. 
 
Il Prof. G. Gnudi riferisce sulle pratiche studenti pervenute in quest’ultimo periodo. La 
documentazione al riguardo trasmessa dalla segreteria studenti è stata attentamente analizzata 
dall’apposita Commissione del CCL. 
Dopo un accurato esame della carriera, ove si è valutata la preparazione acquisita, il Consiglio 
delibera con voto unanime di iscrivere con gli obblighi di frequenza ed esami indicati nei moduli 
allegati: 
Mulattieri Simone al 2°  (All. 2.1) 
Wjan Marco al 3°  (All. 2.2) 
Faccioli Fabio al 2°  (All. 2.3) 
 
In relazione alle domande di studenti che, in possesso del Diploma Universitario in Ingegneria 
Biomedica conseguito presso l'Università di Padova, sede di Vicenza, chiedono l'iscrizione con 
abbreviazione di corso al Corso di Laurea in Ingegneria Elettronica, Indirizzo Biomedica, il 
Presidente propone l’approvazione della seguente delibera: 
 
"Tenuto presente il Decreto Ministeriale 31.3.94 relativo all'ordinamento didattico nazionale dei 
Diplomi universitari della Facoltà di Ingegneria (Tabella XXIX-bis); 
tenuta presente la discussione e la delibera del Consiglio di Corso di Laurea in Ingegneria 
Elettronica del 23.10.1997, relativa alla transizione dai DU in Ingegneria Elettronica e in Ingegneria 
delle Telecomunicazioni al CL in Ingegneria Elettronica; 
tenuta presente la discussione e la delibera del Consiglio di Corso di Laurea in Ingegneria 
Elettronica del 28.10.1998, relativa alla transizione dal DU in Ingegneria Biomedica al CL in 
Ingegneria Elettronica, Indirizzo Biomedica; 
agli studenti in possesso del Diploma Universitario in Ingegneria Biomedica conseguito presso 
l'Università di Padova, sede di Vicenza, si propone l'iscrizione al terzo anno del CL in Ingegneria 
Elettronica, con l'obbligo di frequenza ed esame per i soli insegnamenti specificati di seguito. 

 
Anno 

 di  
corso 

 
N. 

COD. 

 
I ciclo 

 
N. 

COD. 

 
II ciclo 

III Analisi matematica II 
Fisica generale II 
Fondamenti di informatica II 

 
Meccanica razionale 



UNIVERSITA' DEGLI STUDI DI BOLOGNA 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI CORSO DI LAUREA 
IN INGEGNERIA ELETTRONICA 
DEL 3-2-2000  

PAG. 4 
 

 

 IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO  

IV Analisi matematica III 
Calcolatori elettronici I 
Bioingegneria II 

Elettronica applicata I 
Comunicazioni elettriche 
Campi elettromagnetici 

V Elettronica applicata II 
Bioingegneria III 

Reti di telecomunicazioni 
Strumentazione biomedica 

 Un insegnamento a scelta fra:
Automazione e organizzazione sanitaria 
 

 
Elaborazione di dati e segnali biomedici 
Analisi sperimentale delle tensioni 
Proprietà termodinamiche e di trasporto 

 
Inoltre, dovrà essere preparata la dissertazione di laurea." 
Dopo breve discussione, il Consiglio approva all'unanimità. 
 
Il Sig. Vella Calogero, nato ad Agrigento il 14.04.1978, in possesso del Diploma Universitario in 
Ingegneria Biomedica, conseguito presso l’Università di Padova, sede di Vicenza, chiede 
l’iscrizione, con abbreviazione di corso, al Corso di laurea in Ingegneria Elettronica, Indirizzo 
Biomedica. 
Sulla base della delibera approvata in precedenza, il Consiglio propone all’interes
3° anno di corso con l’obbligo di frequenza ed esame indicati nell’allegato 2.4. 
 
Esce il Prof. Bonivento. 
 
3- Piani di studio individuali. Tirocinio 
 
Non ci sono pratiche da discutere. 
 
 
4- Funzioni didattiche e afferenza al CL di Ricercatori della Facoltà. 
 
Il Presidente comunica che il Preside, con lettera del 23 dicembre 1999 (All. 4.1), ha trasmesso le 
schede di attività didattica per l’A.A. 1999 2000 già approvate dalle Strutture di afferenza, con 
richiesta di deliberazione del CCL entro il successivo 28 gennaio. Dal momento che non era 
prevista una riunione del CCL in Ingegneria elettronica entro tale termine, il Presidente informa il 
Consiglio di aver inviato al Preside una lettera di approvazione delle funzioni didattiche, per i 
Ricercatori di seguito elencati e articolata come indicato più sotto, con riserva di successiva ratifica 
da parte del CCL. 
 
Sono pervenute 31 proposte, qui riportate a seconda della Struttura di afferenza del Ricercatore e 
nell’ordine in cui sono state ricevute. Fra parentesi è riportato il numero di ore relative al CL in 
Ingegneria elettronica; per quelle proposte che riportavano unicamente il numero complessivo di 
ore svolte su diversi CL, l’attività didattica è stata uniformemente ripartita sui CL. Le proposte 

ividualmente. 
 
• DEIS—16 proposte: Dr. Giovanni Tartarini (150), Dr. Marco Tartagni (50),  Dr. Carla Raffaelli 

(175),  Dr. Andrea Omicini (250),  Dr. Diego Masotti (150),  Dr. Claudio Lamberti (350), Dr. 
Eleonora Franchi Scarselli (250), Dr. Luigi Di Stefano (100),  Dr. Alessandra Costanzo (100), 
Dr. Silvio Cavalcanti (350),  Dr. Alberto Caprara (50), Dr. Franco Callegati (73), Dr. Carlo 



UNIVERSITA' DEGLI STUDI DI BOLOGNA 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI CORSO DI LAUREA 
IN INGEGNERIA ELETTRONICA 
DEL 3-2-2000  

PAG. 5 
 

 

 IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO  

Caini (100), Dr. Giuseppe Bellavia (120), Dr. Vittorio Degli Esposti (40), Dr. Luca Benini 
(200). 

• DIENCA—1 proposta: Dr. Lamberto Tronchin (45). 
• DICASM—1 proposta: Dr. Massimo Messori (100). 
• DIE—5 proposte: Dr. Gaetano Pasini (90), Dr. Franco Mastri (107), Dr. Mariolina Longo (100), 

Dr. Andrea Cristofolini (10), Dr. Lorenzo Peretto (65).   
• Dip. di Fisica—2 proposte: Dr. Stefano Zucchelli (300), Dr. Franca Carloni (117). 
• Dip. di Matematica—5 proposte: Dr. Roberta Nibbi (50), Dr. Serena Morigi (150), Dr. 

Simonetta Abenda (200), Dr. Fabio Ancona (100), Dr. Patrizio Frosini (40). 
• DISTART—1 proposta: Dr. Federico Rupi (50). 

 
Al termine della comunicazione del Presidente, il Consiglio ratifica all’unanimità l’approvazione 
delle proposte di attività didattica. Inoltre, il Consiglio rileva che quasi tutte le proposte prevedono 
un’attività didattica complessiva di almeno 350 ore, spesso 
l’importante ruolo svolto  dai Ricercatori nel garantire la qualità didattica dei CL. 
 
Il Presidente comunica che il Preside, con una diversa lettera datata 23 dicembre 1999 (All. 4.2), ha 
trasmesso la scheda di attività didattica 1999–2000 del Ricercatore Dr. Giulio Lorenzini, 
accompagnata da altra documentazione che mette in evidenza una situazione che potrebbe portare al 
mancato adempimento, da parte del suddetto Ricercatore, delle attività proposte (All. 4.3 4.8). In 
seguito a ciò ha interpellato i Docenti del Settore disciplinare di afferenza del Dr. Lorenzini che 
svolgono attività didattica nel Corso di Laurea (All. 4.9), ottenendo le risposte allegate (All. 4.10
4.12). L’istruzione di questa pratica ha portato a u
possibile rispettare l’indicazione del Preside di rispondere entro il 28 gennaio. Sulla base della 
documentazione esposta e al termine di una breve discussione, il Presidente propone al Consiglio di 
non procedere a una delibera, bensì a una presa d’atto formulata come segue: 
 
“Sentiti i Docenti delle discipline interessate, il Consiglio prende atto che, nell’A.A. 1999 2000 e 
nell’ambito dei CL dell’Ingegneria dell’Informazione, il Dr. Giulio Lorenzini ha finora svolto sei 
ore di attività didattica complessiva e non svolgerà ulteriori attività didattiche.” 
 
Il Consiglio unanime approva. 
 
5- Nomina delle Commissioni per esami di profitto 
 
Il Presidente comunica che gli è pervenuta dal Prof. Vincenzo Parenti Castelli la richiesta (All. 5.1) 
di nominare la Commissione per l’insegnamento di “Meccanica applicata alle macchine” che 

 
Presidente: Prof. V. Parenti Castelli. 
Membri: Proff. U. Meneghetti, A. Maggiore, G. Dalpiaz, G. Catania, A. Rivola, R. Rubini, G. 
Giuliani, M. Carricato. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
Il Presidente comunica che gli è pervenuta dal Prof. Andrea Omicini la richiesta (All. 5.2) di 
nominare la Commissione per l’insegnamento di “Fondamenti di Informatica A” per Ingegneria 
elettronica e Ingegneria elettrica, che risulterà così composta: 



UNIVERSITA' DEGLI STUDI DI BOLOGNA 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI CORSO DI LAUREA 
IN INGEGNERIA ELETTRONICA 
DEL 3-2-2000  

PAG. 6 
 

 

 IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO  

Presidente: Prof. A. Omicini. 
Membri: Proff. A. Natali, P. Mello, A. Corradi, E. Lamma, A. Ciampolini, E. Denti, G. Bellavia, M. 
Milano, P. Torroni, M. Cremonini. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
Il Presidente comunica che gli è pervenuta dal Prof. Silvio Cavalcanti la richiesta (All. 5.3) di 
nominare la Commissione per l’insegnamento di “Fondamenti di Informatica A” per Ingegneria 
elettronica e Ingegneria elettrica, che risulterà così composta: 
Presidente: Prof. S. Cavalcanti. 
Membri: Proff. G. Avanzolini, G. Gnudi, A. Cappello, M. Ursino, C. Lamberti. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
Il Presidente comunica che gli è pervenuta dal Prof. Alessandro Lipparini la proposta di far 
svolgere, nell’ambito dell’insegnamento di cui è titolare, un seminario di dieci ore sul progetto al 
calcolatore di circuiti non lineari a microonde, comprendente esperienze pratiche in laboratorio. Il 
Prof. Lipparini propone che il seminario sia svolto dall’Ing. A. Neri, Ricercatore della Fondazione 
Bordoni (all. 5.4). 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
 
 
 
 
 
6- Nulla osta a Ricercatori Confermati 
 
Non ci sono pratiche da discutere. 
 
7- Nulla osta a Professori Associati 
 
Il Presidente informa che il Prof. Angelo Cappello ha avanzato richiesta di nulla osta per tenere 
l’insegnamento di “Biomeccanica”,  presso il DU per Tecnico Podologo dell’Università di Bologna. 
In assenza dell’interessato, dopo breve discussione, il CCL in Ingegneria Elettronica, per quanto di 
competenza, approva all’unanimità la richiesta. 
 
8- Nulla osta a professori ordinari 
 
Non ci sono pratiche da discutere. 
 
Il presente verbale, redatto e letto seduta stante, viene approvato all’unanimità. La seduta è tolta alle 
ore 16:15. 


